



**JOSÉ
YUSTE**

**Activo
empresarial**

dinero@gimm.com.mx

Maestros, reto a reformas

■ *La forma de resolver el conflicto* y saber si la reforma educativa puede salir adelante va a ser clave para detonar la confianza política.

El conflicto de los maestros pasó de representar una protesta focalizada, en las calles, a convertirse en un tema de análisis económico sobre las reformas estructurales. Las agencias calificadoras como Moody's y Standard & Poor's todavía insisten en tener el *Mexican Moment*, esa gran expectativa de la economía mexicana para saltar de emergente a industrializada. Pero de que las protestas magisteriales, extrañamente, se convirtieron en un tema de fragilidad para sacar adelante las reformas, ni lo dude.

Salida magisterial será la señal

Pero los análisis privados hablan de un primer tropezón, las protestas de maestros.

La forma de resolver el conflicto magisterial, y saber si la reforma educativa puede salir adelante con evaluación de los maestros, va a ser clave para detonar la confianza política y aprobar el cúmulo de cambios estructurales.

Nada menos ayer el ex banquero central, y hoy presidente de Banorte, **Guillermo Ortiz**, lo decía claramente: "Lo que hizo el Congreso fue posponer la aprobación de algunas leyes secunda-

rias, pero no cancela la reforma educativa y de la manera como esto se resuelve va a depender también la solución de las reformas que faltan" (entrevista a CNN Expansión).

Peña, capital político del primer año

La lista de reformas para antes de terminar 2013 es larga. Lamentablemente todas se acumularon para el segundo semestre.

El capital político del presidente **Peña Nieto** es alto el primer año de gobierno, justo para sacar adelante las reformas, y así mostrar que el Pacto por México sigue vivo.

Las reformas agolpadas para sacar adelante son: la financiera (para prestar a pymes, sobre todo); la de telecomunicaciones (aprobada, pero falta aterrizarla con el IFT y la CFCE); la energética (para hacer de Pemex una empresa con apoyo del sector privado y de la CFE un carrier de carriers), así como la fiscal (para salir de la bajísima recaudación de 13% sobre el PIB y gravar a la enorme economía informal).

CCE pide plan emergente

El sector privado todavía confía en que el gobierno

federal, así como el Congreso, logren sacar adelante las reformas estructurales.

Más bien su principal preocupación es la desaceleración en 2013. El descenso a 1.5% de crecimiento para el segundo semestre impulsó el nerviosismo.

Gerardo Gutiérrez Candiani, presidente del Consejo Coordinador Empresarial, ha propuesto lanzar un plan emergente para reactivar la economía, en particular el mercado interno dada la baja recuperación del mercado externo, que le vende a un Estados Unidos decaído.

El Consejo Coordinador Empresarial busca un plan ambicioso para la inversión en infraestructura, en donde podrían darse asociaciones público-privadas. También plantea estímulos fiscales para las nuevas inversiones, así como conseguir acuerdos de política industrial.

Buen Fin, colchón, aunque desacelerándose

En los esfuerzos para reactivar el consumo, la Concana-co presentó el Buen Fin por tercer año consecutivo.

La primera edición del Buen Fin, consistente en descuentos, fue muy tímida. La segunda estuvo



Fecha 30.08.2013	Sección Dinero	Página 2
----------------------------	--------------------------	--------------------

mejor. Y para la tercera se esperan buenos descuentos, incluso hasta de 70%.

Sin embargo, las metas planteadas por **Jorge Dávila**, presidente de la Concanaco (Confederación Nacional de Cámaras de Comercio), suenan optimistas.

En plena desaceleración lograr un aumento de ventas de 10 a 12% respecto del año pasado, suena difícil de lograr.

El Buen Fin, similar al *Black Friday* de Estados Unidos, se llevará adelante del 15 al 18 de noviembre en todo el país. Durante 2012 se vendieron 148 mil millones de pesos.

Esperemos que la iniciativa de descuentos previos a la época navideña de verdad logre ser mucho mayor que el año pasado, aunque, claro, se antoja difícil: la economía mexicana atraviesa una desaceleración. Esperemos que lo logren y su éxito consistirá en el porcentaje de descuentos.

Ildefonso y la Lotería Fiscal

Para estimular el consumo en El Buen Fin, el secretario de Economía, **Ildefonso Guajardo**, anunció que se incluirá una Lotería Fiscal para premiar a los consumidores que compran en establecimientos formales.

Se trata de un sistema

electrónico de comparación de ofertas de manera simultánea, de tal forma que los consumidores compren en los comercios formales. Usted deberá presentar los comprobantes de pago del comercio establecido y así entrar en la Lotería Fiscal.

Éstas son las fórmulas ingeniosas que pueden ir encontrando autoridades y empresarios para reactivar el mercado interno.

La lista de reformas para 2013 es larga. Lamentablemente se acumularon para el segundo semestre.